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Este año habrá elecciones intermedias en todo 
el país, por lo que es preciso reflexionar qué 
esperamos de los políticos mexicanos de cara 

dicho proceso. Nos encontramos en tiempos propicios 
para emprender esta tarea pues la pandemia ha 
demostrado la importancia de contar con gobernantes 
sensibles, conciliadores y demócratas al frente de 
nuestras instituciones.  

Durante esta contingencia global, ha sido común ver 
a gobiernos replicar acciones que fueron exitosas en 
otras naciones. Los políticos más habilidosos tuvieron 
la pericia de adaptar estos cursos de acción a las 
características particulares de su entidad.

Esta sensibilidad para poder apreciar las necesidades, 
rutinas y costumbres de la población es imprescindible 
en los buenos gobiernos. Si no se encuentra presente 
esta valiosa cualidad, el ejercicio gubernamental se 
limita aplicar “fórmulas mágicas” que carecen de 
efectividad y resultan en un detrimento de los recursos 
públicos.  

Dada la polarización social manifiesta en la población 
mexicana, también en necesario tener políticos que 
le apuesten a la conciliación y no a la confrontación. 
Los arrebatos de bravura, desplantes de terquedad 
y demostraciones de soberbia ya no inspiran el 
respeto y seguridad que antes; por el contrario, 
perpetúan imágenes ya obsoletas en los gobiernos 
contemporáneos, además de que con frecuencia 
culminan en la propagación de discursos de odio.

Lo anterior implica que los políticos deben tener la 
capacidad de admitir sus errores con modestia. Esto no 
significa carecer de convicciones, sino estar conscientes 
de que todos somos susceptibles a equivocarnos y que 
mediante el intercambio de ideas se descubre la verdad. 
A los ciudadanos nos corresponde aplaudir los gestos 
conciliatorios de nuestros gobernantes para alentar su 
reiteración y que se consolide una cultura de diálogo en 
el país.

ELECCIONES 2021, 
REFLEXIÓN OBLIGADA 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Finalmente, es imperante que quienes 
aspiren a ocupar cargos de poder 
sean demócratas por convicción. 
Los ciudadanos no podemos permitir 
que nuestros políticos atenten en 
contra de las mismas instituciones 
democráticas las cuales los llevaron 
al poder y hemos de exigir que las 
procuren en todo momento.

El respeto a las instituciones 
que componen nuestro sistema 
gubernamental brinda certidumbre a 
la población pues le permite confiar 
en que los gobernantes cumplirán 
sus obligaciones, los órganos 
administrativos llevarán a cabo 
sus funciones de manera regular 
y se respetará el marco normativo 
vigente. Como hemos visto en los 
últimos años, es un error subestimar 
la relevancia de la certidumbre 
pues determina desde el ánimo 
de la población hasta la economía 
nacional e internacional.

La pandemia por el Covid-19 nos 
ha traído grandes lecciones, entre 
las cuales destaca lo indispensable 
que es tener políticos sensibles, 
conciliatorios y enteramente 
demócratas en el país; saber esto 
es sumamente útil para el proceso 
electoral que habrá de llevarse a 
cabo en medio año.

Ahora bien, independientemente 
de las enseñanzas aprendidas por 
la contingencia, en lo personal me 
gustaría ver el surgimiento de más 
políticos con perfil intelectual. Si 
bien, no todos deben tener ésta 
cualidad, sí ha habido una merma 
de estos perfiles en el escenario 
político mexicano. La participación 
de intelectuales en la política no solo 
elevaría el nivel argumentativo de la 
discusión pública, sino que también 
reinstituiría a los partidos políticos 
como promotores de ideologías para 
no ser simplemente trampolines a 
cargos gubernamentales.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Andrés Manuel López Obrador da positivo a Covid-19
- La trova yucateca está de luto, fallece Tony Espinosa

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- En su cuenta de Twitter, Andrés Manuel López 
Obrador confirmó tener Covid-19 este domingo. –informó 
el consultor, con lo cual comenzó nuestra ya tradicional 
plática semanal- Según la publicación, el presidente solo 
ha presentado síntomas leves, pero su edad (67 años) 
e historial de padecimientos cardiacos lo ubican dentro 
del sector vulnerable de la población. Por lo anterior, se 
dispuso a un equipo de especialistas para monitorear la 
salud de nuestro mandatario.

-Es una noticia preocupante pues está en riesgo la 
estabilidad del país. –opinó el editorialista- Ahora, López 
Obrador pasa a formar parte de los gobernantes del mundo 
que han sido diagnosticados con Covid-19, entre los que 

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
CONCLUYÓ UNA GIRA 
DE TRABAJO CON LA 
INAUGURACIÓN DE 
INSTALACIONES DE LA 
GUARDIA NACIONAL EN 
SOLEDAD DE GRACIANO 
SÁNCHEZ, SAN LUIS POTOSÍ.
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se encuentran los mandatarios del Reino 
Unido, Brasil, Honduras y, por supuesto, 
el anterior presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump.

-Vale la pena hacer notar una diferencia 
significativa entre los dos primeros 
ejemplos que puso nuestro amigo 
editorialista, Reino Unido y Brasil, pues 
a pesar de haber tenido inicios similares 
tuvieron desenlaces distintos. –propuso 
la reportera- Los mandatarios de ambos 
países procuraban una postura laxa ante la 
pandemia antes de enfermar. Sin embargo, 
Boris Johnson reforzó las medidas contra 
el Covid-19 en su país después de haber 
sido hospitalizado por presentar síntomas 
graves. Por otro lado, Jair Bolsonaro 
únicamente experimentó síntomas leves 
y su postura ante la contingencia cambió 
poco.

-Por ahora, Andrés Manuel se encuentra 
estable y con síntomas leves de acuerdo 
a lo compartido por el director general de 
Epidemiología, José Luis Alomía Zarraga, 
en una conferencia de prensa organizada 
minutos después de que el primero 
hiciera público su padecimiento. Alomía 
Zarraga confirmó que el presidente está 
resguardado en su domicilio y podría 
continuar sus reuniones de trabajo con 
herramientas virtuales. –intervino el 
político- El director general igual explicó 
que el presidente es atendido por un 
grupo de especialistas coordinado por el 

secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela. 
Dicho grupo fue definido con anterioridad 
ante la posibilidad del escenario que hoy 
vemos.

-De acuerdo a lo compartido por José Luis 
Alomía, López Obrador presentó síntomas 
el domingo y ese mismo día se hizo la 
prueba para confirmar que efectivamente 
fuese un caso positivo. Esto es importante 
pues justo culminaba una gira en Nuevo 
León y San Luis Potosí, para la cual se reunió 
con políticos, militares y empresarios, 
además de que viajó en avión comercial. 
Alomía Zarraga señaló que era necesario 
dar seguimiento a quienes hayan tenido 
contacto prolongado con el presidente 
durante el fin de semana, y les recomendó 
aislarse por 14 días para evitar contagios. 
–comentó la empresaria
-Entre quienes estuvieron en contacto con 
López Obrador, se encuentran importantes 
figuras del aparato gubernamental 
federal. –afirmó el analista- El Canciller 
Marcelo Ebrard es una de estas personas, 
pues estuvo con el titular del ejecutivo 
el viernes durante la plática que tuvo 
este último con Joe Biden. Asimismo, a 
algunos de los eventos del fin de semana 
lo acompañaron la secretaria General de 
Gobierno, la secretaria de Economía, el 
gobernador de Nuevo León, el secretario 
de Defensa Nacional, el titular de la Marina, 
la secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, el comandante de la Guardia 
Nacional y el secretario de Bienestar.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LOS EX 
PRESIDENTES DE 
MÉXICO, FELIPE 
CALDERÓN 
HINOJOSA Y 
ENRIQUE PEÑA 
NIETO, DESEARON 
PRONTA 
RECUPERACIÓN 
AL ACTUAL 
MANDATARIO.  



Semanario de Información y Análisis Político 9

-Después de apreciar esta lista de notables 
nombres seguro podemos coincidir en que es 
necesaria mayor prudencia en las reuniones de los 
funcionarios, pues una propagación del virus entre 
ellos podría generar una parálisis en el órgano 
gubernamental. –reflexionó la jurisconsulta

-Jaime “El Bronco” Rodríguez Calderón fue uno 
de los muchos gobernadores mexicanos que 
expresaron su solidaridad con el presidente ante 
esta enfermedad, y añadió que tomaría las medidas 
sanitarias correspondientes pues estuvo en 
contacto con el mandatario nacional durante el fin 
de semana, como bien ya dijeron.

-El presidente también recibió comentarios 
alentadores de Nicolás Maduro, Justin Trudeau y 
la Organización Panamericana de la Salud, entre 
otras figuras internacionales. De igual manera, 
Enrique Peña Nieto rompió su silencio mediático 
para desearle a López Obrador una recuperación 
pronta, como también lo hizo el expresidente 
Calderón Hinojosa y su esposa Margarita Zavala. 
Otras figuras políticas nacionales como Claudia 
Sheinbaum, Sánchez Cordero, Ebrard, Ricardo 
Monreal, Santiago Nieto, José Antonio Meade y 
el ministro Arturo Zaldívar igual compartieron 
mensajes en el mismo sentido. –complementó el 
analista

-Tras darse a conocer el contagio de López Obrador, 
las redes sociales recordaron aquel penoso 
episodio al inicio de la pandemia en el cual nuestro 
presidente afirmaba que uno de sus escudos 
protectores en contra del virus eran unos amuletos 

LA SECRETARIA DE 
GOBERNACIÓN, 
OLGA SÁNCHEZ 
CORDERO ENTRÓ 
AL QUITE EN LAS 
MAÑANERAS ANTE 
EL CONFINAMIENTO 
DE AMLO.

EL SUBSECRETARIO DE 
SALUD, HUGO LÓPEZ-
GATELL DIO NEGATIVO 
A COVID-19 TRAS 
CONTACTO CON AMLO, 
TANTO LA PRUEBA 
RÁPIDA COMO LA PCR 
INDICARON QUE NO 
ESTÁ CONTAGIADO 
CON LA ENFERMEDAD.
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religiosos que siempre traía 
consigo. –remembró la 
reportera- “Detente, enemigo, 
que el corazón de Jesús está 
conmigo” profanó Andrés 
Manuel desde su tribuna 
matutina, y remató al afirmar 
que ser honesto y evitar la 
corrupción ayudaba a no tener 
Covid-19.

-Estas palabras del presidente, 
a las que hace referencia 
nuestra amiga reportera, son 
cosa seria pues contribuyen 
a la desinformación y 
mitificación entorno al virus. 
Peor aún, el discurso hace que 
las personas pierdan más la 
confianza en las instituciones, 
lo cual complica las tareas de 
coordinación e información en 
torno a la contingencia. –opinó 
el político

-Probablemente, pero eso no es relevante ahora y 
únicamente resurgió para afectar la imagen de nuestro 
presiente. –expresó el consultor- Coincido con la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
cuando dijo que era mezquino y terrible utilizar la 
enfermedad de alguien con fines políticos pues implicaba 
un lamentable proceso de deshumanización, tanto para 
quien señalaba con saña como para quien resentía la 
ofensa. Incluso reconoció la postura de los expresidentes 
Peña Nieto y Calderón ya que, a pesar de no estar de 
acuerdo con las decisiones del actual mandatario, se 
expresaron con respeto y cordialidad.

-Concuerdo. –asintió la abogada- Independientemente de 
colores y filias políticas, bajo ningún contexto es aceptable 
regocijarse o aprovecharse de la enfermedad de una 
persona; sea quien sea.

-Por instrucciones de Andrés Manuel, las conferencias 
matutinas serán oficiadas por la secretaria de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero, en tanto él se recupera del 
Covid-19. Según ha compartido Sánchez Cordero en este 
espacio, el presidente se encuentra trabajando desde el 
confinamiento: atendió la consolidación de la adquisición 
de medicamentos con la Organización de las Naciones 
Unidas y también habló por teléfono con el presidente 
Vladimir Putin respecto la vacuna rusa denominada 
Sputnik V. –estableció el analista

-Considero que la llamada entre López Obrador y Vladimir 
Putin fue de suma importancia para nuestro país pues en 
esta se concretó la entrega de 12 millones de tratamientos 
contra el Covid-19. –celebró la empresaria- Si bien, hay 
quienes tienen reservas respecto a la efectividad de esta 
vacuna, cuyos resultados de la fase 3 de pruebas aún no 
son publicados, no nos queda más que confiar en el trabajo 

de verificación el cual llevará 
a cabo la Comisión Federal 
para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
para garantizar su calidad, 
seguridad y eficacia.

-Hugo López-Gatell, 
subsecretario de Salud, 
informó que aún no hay fecha 
para cuando la Cofepris deba 
dar visto bueno, así como 
tampoco hay un día específico 
para la llegada de todas las 
dosis de Sputnik V, aunque se 
estima su arribo completo en 
el mes de abril.  

-Esta oferta del gobierno 
ruso seguramente trajo 
tranquilidad a López Obrador 
en un momento complicado, 
pues una de sus principales 
preocupaciones había sido 

el atraso en la entrega de vacunas. Los 12 millones de 
tratamientos darán mayor margen de acción al gobierno 
mexicano, pero aún necesitarán afinar los procesos de 
distribución de vacunas pues también han demostrado 
ser más lentos de lo que se esperaba. –concluyó el 
editorialista.

LA CANCIÓN YUCATECA ESTÁ DE LUTO.- La canción 
yucateca está de luto de nueva cuenta, hace unas semanas 
lamentábamos la muerte del maestro Armando Manzanero 
y este día amanecimos con la noticia del fallecimiento del 
trovador Tony Espinosa, quien perdió la batalla contra el 
Covid-19.

Antonio Espinosa Becerra nació el 11 de junio de 1952, inició 
su carrera a los 20 años debutando en Mérida en 1975. Fue 
bautizado como la Trova Joven por la cantante Beatriz 
Eugenia y después fue conocido como “el Señor Amor”.

Tony Espinosa fue recipiendario de las Medallas “Chan 
Cil”, otorgada por el Ayuntamiento de Mérida, en el marco 
de las Serenatas de Santa Lucía; y de la presea “Ricardo 
Palmerín”, que le entregó la Sociedad Artística del mismo 
nombre, por 45 años de trayectoria, durante la celebración 
del 70 aniversario de dicha agrupación. 

Fue un incansable promotor de la música vernácula y 
realizó varias giras en ciudades de México y de Estados 
Unidos. Como parte de su trabajo musical, cuenta con 15 
producciones discográficas, entre las que se encuentra 
Concierto en vivo en el Teatro José Peón Contreras de 1986, 
Trova Yucateca de 1997, Mérida Colonial de 2002 y Tu Rival 
de 2004. 

Constantemente participaba en las Serenatas de Santa 
Lucía y fue cantante invitado de la Orquesta Típica 
Yukalpetén en varias ocasiones. Su óleo se encuentra en 
el Museo de la Canción Yucateca. DESCANSE EN PAZ TONY 
ESPINOSA – EL SEÑOR AMOR.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

ANTONIO “TONY” ESPINOSA BECERRA, 
MEJOR CONOCIDO COMO EL SEÑOR AMOR 
PERDIÓ LA BATALLA CONTRA EL COVID-19.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

La salud de un jefe de Estado es grave 
y es tema de seguridad nacional, su 
salud es un tema trascendente para 

millones de gobernados. Ángela Merkel 
primer ministro de Alemania, sufrió 
desvanecimientos en público en dos 
ocasiones, hubo de demostrar que fue 
por el exceso de trabajo y que no fue un 
tema delicado.

Personajes nacionales e internacionales 
que han contraído Covid han estado 
en una condición especial, algunos 
inclusive de gran riesgo, como es el caso 
del gobernador de Hidalgo Omar Fayad, 
quien aún convaleciente concedió una 
entrevista, donde explicó los síntomas 
y las molestias que tuvo, y dijo que 
hubo algún momento que tuvo ganas de 
lanzarse por la ventana por el terrible 
malestar, sin embargo, con las facilidades 

de la tecnología continuaron su vida 
normal, eventualmente apareciendo 
en público mediante transmisiones en 
vivo. Hoy aplicaciones como zoom y 
Skype, entre otras, permiten a cualquier 
persona mantenerse comunicado, 
incluso con sus familiares para evitar 
contagios, pero se puede observar su 
evolución, claro, a menos que se trate de 
otra enfermedad.

Al gobernador de Quintana Roo Carlos 
Joaquín González le dio COVID, no 
podemos decir que le fue mejor, porque 
quien se contagia, de principio no es un 
paseo por la playa, de entrada es saber 
que la vida está en riesgo, el gobernador 
aún con COVID trabajó y realizó 
actividades desde su confinamiento 
médico y como él, hay muchos ejemplos.  

Por Eduardo Sadot-Morales Figueroa
Correo: sadot16@hotmail.com / @eduardosadot

¿Y SI LO DE AMLO ES MÁS GRAVE?

“Ojalá que en 
cualquier caso 
la enfermedad 
del presidente no 
pase de un susto 
y continúe sus 
labores”.
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A pesar de la tecnología actual no ha habido mensajes 
frecuentes de un presidente que padece de verborrea, ni 
siquiera un mensaje de un minuto.

Tampoco se ha dado a conocer el parte médico del 
chequeo que ha dicho que se hace periódicamente, con 
el pretexto de ser información confidencial la Secretaria 
de Gobernación Olga Sánchez Cordero, en su primera 
aparición en la Mañanera, no tenía ni una poca idea de 
dónde se encontraba el presidente convaleciendo. 

La salud del Presidente de México no es un tema 
confidencial es un tema de orden público y de interés 
Nacional, por las repercusiones que ello implica. 

A la irresponsabilidad de no usar cubrebocas y subirse a 
un avión exponiendo a todos los pasajeros y tripulación 
porque el aire que se respira en la cabina de un avión 
incrementa la posibilidad de contagio, se suma el riesgo en 
que pone al país, si desde que fue candidato no gozaba de 
cabal salud, tema que nadie sabe, por el misterio con que 
lo maneja y, que evidencia otra irresponsabilidad.  

Qué sucedería si el presidente no tuviera COVID y 
fuera un infarto cerebral, lo que explicaría los pocos 
contagiados en su entorno luego de aplicarles pruebas a 
sus acompañantes, por ejemplo: que le diera al llegar a la 
ciudad de México y se le pudiera haber complicado durante 
el traslado. Ello justificaría que no se viera ninguna imagen 

de él, y que estarían evaluando clínicamente la magnitud 
del daño. Suponiendo que tuviera desde el más leve 
daño, dificultad para caminar, para ver, parálisis facial, 
de brazos o piernas, inclusive en la eventualidad de que 
sufriera un ictus (micro infarto cerebral) podría provocarle 
demencia vascular. Eso sería una catástrofe para todos. Y 
su consecuente y necesaria sustitución. 

La eventual sustitución del jefe del ejecutivo por falta 
absoluta, ni en su partido ni los demás partidos podrían 
ponerse de acuerdo y en un escenario en que se ha abonado 
a la polarización y enfrentamiento de los mexicanos, 
hasta en el Congreso de la Unión, que sería finalmente 
quien tendría que decidir, tampoco hay visos de madurez 
y unidad. 

El artículo 84 Constitucional establece, que cuando la 
falta absoluta del presidente se dé después de dos años 
de comenzado el periodo presidencial, el Congreso de 
la Unión se erigirá en Colegio Electoral y elegirá por 
mayoría absoluta esto es 50% del congreso más uno, a 
un presidente sustituto para que termine el periodo para 
el cual fue electo el presidente ausente. La composición 
actual del Congreso en la Cámara de diputados, está 
integrada por una mayoría de MORENA y sus aliados de 
333 diputados del total de 500 y 78 en el senado del total 
de los 128 senadores, así que el control lo tienen MORENA. 
Ojalá que en cualquier caso la enfermedad del presidente 
no pase de un susto y continúe sus labores.

tv
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OPINIÓN

Si no es ahora, ya no será. La experiencia da 
pocas esperanzas, pero la situación es de 
tal gravedad que en sí es un apremiante 

llamado a la responsabilidad. El país arrastra una 
paradoja, cuyos costos pueden ser tan altos que 
es difícil vislumbrar el fondo del abismo al que nos 
dirigimos: los problemas se acumulan y ahondan, 
pero se sigue alimentando la polarización desde el 
poder.

El gobierno no ha querido establecer políticas 
de Estado para enfrentar las crisis sanitaria y 
económica porque nada los apartará, presumen, 
de su “proyecto de transformación” que, más allá 
de la demagogia sobre el inexistente combate a 
la corrupción, consiste en acumular el poder en 
la Presidencia, eliminar contrapesos y establecer 
una hegemonía estructural del grupo político 
del mandatario, convirtiendo a la oposición en 
disminuidas fuerzas marginales dentro de un 
sistema sin alternancias.

Para rastrear la racionalidad de las decisiones 
tomadas por el gobierno federal, y puedan hacer 
sentido, las tenemos que analizar bajo el prisma 
del cálculo electoral. Sólo así se explica que hayan 
ignorado incluso a instancias establecidas por 
la ley para atender la emergencia, tales como 
el Consejo de Salubridad General y el Consejo 
Nacional de Vacunación, y en su lugar echen mano 
de las estructuras clientelares de los programas 
sociales para vacunar a la población.

Esa unilateralidad facciosa del gobierno federal 
no sólo ha afectado la relación con gobiernos 
estatales, descalificado a organizaciones de 
la sociedad civil y despreciado la capacidad de 
instituciones con prestigio, también ha enrarecido 
el clima político. Lo peor es que las medidas 
implementadas han tenido malos resultados, 
lo cual se debe, en buena medida, a que se ha 
ignorado el conocimiento y la opinión de expertos, 
debido a que la prioridad no es enfrentar con éxito 
los problemas, sino ganar las próximas elecciones 
con base en la operación estatal.

Hemos llegado a un punto límite. Se da un golpe 
de timón y se convoca a la unidad nacional para 
enfrentar juntos y en pluralidad al cúmulo de crisis 
que acosan a la república, corrigiendo el rumbo, o 
van a seguir ahondando en la división de cara al 
proceso electoral y entonces habrá que esperar 

a que la nueva correlación de fuerzas pueda 
contribuir a corregir el rumbo a partir del segundo 
semestre.

En Estados Unidos se está dando un pronunciado 
viraje con la nueva administración de Joe Biden, 
empezando por la seriedad con la que están 
tomando a la enfermedad que lamentablemente 
alcanzó a nuestro presidente, Andrés Manuel 
López Obrador.

Quizá, una vez que el Presidente se haya 
recuperado, como espero que suceda, el episodio 
pudiera servir para replantear la estrategia 
sanitaria, a todas luces fallida, tal y como ocurrió 
con Boris Johnson en el Reino Unido tras su 
contagio y convalecencia.

Es verdad que no hay mucho espacio para el 
optimismo conociendo al personaje, pero el 
agua ya está llegando al cuello en importantes 
indicadores y seguir por la misma ruta sería 
criminal, comenzando por la salud pública.

La pandemia que nunca se fue está azotando al 
país con mayor fuerza después de haber sido 
sobrellevada con negligencia y ha rebasado la 
capacidad de respuesta del sector salud, mermado 
por prejuicios ideológicos que optaron por destruir 
lo que existía sin tener otra alternativa que no 
fuera la improvisación, en lugar de mejorarlo y 
fortalecerlo, dejando en la zozobra a muchas 
personas que padecen otras graves enfermedades.

El libro de Laurie Ann Ximénez-Fyvie (Un daño 
irreparable, Planeta 2021) da cuenta de la 
secuencia de trágicos errores, como minimizar 
la peligrosidad del virus, hacer pocas pruebas, 
establecer el modelo Centinela, apostar por la 
inmunidad de rebaño, despreciar el cubrebocas, 
etc. Y todo por subordinar el conocimiento a los 
deseos políticos del Presidente.

Si no se contiene a la enfermedad con medidas 
preventivas más drásticas, entre ellas la 
obligatoriedad del  uso de cubrebocas en espacios 
públicos y un plan de vacunación que involucre a 
muy distintos actores para hacerlo masivamente, 
con prontitud y sin sesgo electoral, la recuperación 
económica se retrasará más y los daños serán 
mucho mayores. El balón está en la cancha del 
convaleciente.

¿Punto de quiebre?
Por Fernando Belaunzarán
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La estrategia económica del presidente López Obrador 
obedece a las experiencias de las crisis económicas 
anteriores de México y provocará un crecimiento 

sano y sostenido en los siguientes años.

Esta crisis económica a diferencia de las anteriores no 
fue un desorden en las finanzas públicas como en 1995, 
ni provocada por la saturación de créditos en el mercado 
inmobiliario de USA como en 2008, esta vez el origen fue 
una pandemia por lo que los indicadores de los mercados 
financieros y finanzas públicas nacionales antes de la 
pandemia estaban estables.

Hoy el problema no es que los bancos no tengan recursos, 
ni que el gobierno tenga una insolvencia que pudiera 
provocar una crisis y aumento de impuestos o precios de la 
gasolina, el impedimento del crecimiento es la confianza, 
es decir, la crisis fue provocada por el confinamiento 
mundial que detuvo la inversión empresarial y el 
consumo personal sobre todo en restaurantes, hoteles 
y en un sector informal de comerciantes y de servicios 
personales muy grande en México que vive al día.

La estrategia económica del gobierno rompe mitos 
clásicos, pero sustentará las bases de la confianza en la 
inversión y el empleo.

Mito 1. El aumento de salario provoca inflación. Muchos 
años el salario aumentaba solo la inflación o menos, porque 
se creía que subirían los precios, el aumento al salario 
de 2018 fue 10.39% y 16.2% 2019, la inflación (aumentos 
de precios) fue 4.8% y de 2.83% respectivamente. No 
subieron los precios dramáticamente y si la capacidad de 
compra de un segmento grande de la población, la razón 
es simple, los precios los determina el mercado más 
aun en una economía abierta como la mexicana, claro 
que subieron los costos, pero fueron absorbidos por las 
empresas, la libre competencia hace más eficientes los 
costos y regula los precios.

Mito 2. Los planes de rescate son vitales para el empleo 
en tiempos de crisis. En la historia económica de México 
y varios países en la pandemia prestaron mucho dinero 
a empresas comprometiendo sus finanzas públicas. 
En 1995 se emitió deuda pública que fue utilizada para 
préstamos empresariales y salvar bancos, resultó que 
las empresas quebraron y lo bancos también, México se 
quedó una deuda que hasta la fecha le cuesta, por otro 
lado, ahora en la pandemia países como Francia, España, 
Italia y Estados Unidos prestaron dinero pero las empresas 
no lo utilizaron para pagar nominas o inventarios sino 
invirtieron en la bolsa y en julio ya se había recuperado 
todo lo que se perdió en el año y su pronóstico de baja del 
PIB se mantuvo de -9 al -12%. En México el año pasado 
salieron 12,220 millones de dólares de inversión extrajera 

en los mercados financieros, la política de mantener las 
finanzas sanas hizo que solo en noviembre y diciembre 
regresaran 7,700 millones de dólares, por eso se logró 
la ratificación de la calificación de grado de inversión de 
México en plena pandemia y el dólar se mantiene a 20 
pesos.

Mito 3. Los programas sociales son políticos. Los 
programas de apoyo social no son nuevos ni en México ni 
en el mundo, en nuestro país la población pobre es de cerca 
del 38%, la desigualdad en México proviene de muchos 
factores como educación de calidad, ahorro familiar, 
infraestructura en el interior de los estados y sobre 
regulación empresarial a modo que inhibe la competencia 
y muchos más. Esta población debe ser atendida ya que 
no cambio su proporción los últimos 20 años, de hecho, al 
comienzo de la pandemia se hablaba en el Banco Mundial 
de la factibilidad de una pensión universal para adultos 
mayores como método de elevar la calidad de vida en 
el mundo, pero también darle certidumbre al consumo 
privado con un efecto redistributivo de la riqueza, en 
Estados Unidos siempre se han implementado subsidios 
como el seguro de desempleo y otros. La política de 
ayudar a las madres solteras, becas en efectivo, pensión 
al adulto mayor y otros no solo son una estrategia de 
justicia social, sino que agrega un ingreso a la economía 
que le pone piso al consumo familiar.

No hay recurso alguno que el gobierno pudiera ejercer 
que ocupe el lugar que tiene la economía en su conjunto, 
todo el presupuesto del gobierno es solamente el 17% del 
PIB (ventas totales de un país) y 1 de cada 7 pesos de la 
inversión nacional es del gobierno, es decir, la economía 
la hacemos todos, nada puede evitar que cierren negocios 
débiles financieramente esto provoca desigualdad pero 
es una constante en todas las crisis económicas.

Hoy en Banco Mundial ya cuestiona la vialidad financiera 
de muchos países que tomaron deuda para elevar los 
gastos públicos y salvar empresas que al final perecieron, 
les generará inflación, dificultará el acceso a créditos y 
frenará la inversión extranjera.

El primer deber económico del gobierno es mantener 
sus finanzas sanas para que no aumenten impuestos 
y gasolinas e invertir donde el privado no puede como 
carreteras, puertos e infraestructura energética. Es valida 
la crítica constructiva y cuestionar el discurso o gestión 
social pero en materia económica el Fondo Monetario 
Internacional felicito al gobierno de México el 4 de 
noviembre del año pasado por sus políticas económicas 
que si bien causarán una contracción económica 
temporal, sentarán las bases para un crecimiento sólido 
en el corto plazo.

Por Carlos Mena
Correo: cmena@finred.com.mx
www.facebook.com/carlos.baduy / @cmenab

MITOS ROTOS, ESTRATEGIA ECONÓMICA DE LA 4T
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El presidente estadounidense Joe 
Biden firmó esta semana dos órdenes 
ejecutivas que tendrán efectos sobre la 

economía mexicana y la política exterior del 
gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

La primera de ellas, firmada el lunes 25, se 
titula “Orden Ejecutiva para Asegurar que el 
Futuro sea Hecho en todo Estados Unidos por 
todos los trabajadores de Estados Unidos” 
y en ella Biden ordena que el gobierno de 
Estados Unidos debe “maximizar el uso de 
bienes, productos y materiales producidos 
en, y servicios ofrecidos en, Estados Unidos… 
para ayudar a las empresas estadounidenses 
a competir en industrias estratégicas y ayudar 
a que los trabajadores de EEUU prosperen…”. 
Entre los bienes, productos o materiales 
producidos en los Estados Unidos, la orden de 
Biden incluye “el hierro, el acero y los bienes 
manufacturados ofrecidos en los EEUU. 
También ordena que el transporte marítimo 
entre puertos estadounidenses se realice 
preferentemente en barcos de EEUU.

Adicionalmente, el presidente ordena la 
creación la Oficina Made in America dentro 
de la Oficina de Administración y Presupuesto 
(OMB por sus siglas en inglés) que se encargará 
de analizar, aprobar o rechazar las peticiones 
que las entidades del gobierno federal hagan 
para adquirir “bienes, productos o materiales 
que no hayan sido extraídos, producidos o 
fabricados en los EEUU”.

En lo que bienes, productos y materiales 
que contengan componentes no hechos en EEUU, Biden 
ordena “aumentar el umbral numérico para los requisitos de 
contenido nacional para productos finales y materiales de 
construcción e incrementar las preferencias de precios para 
productos finales y materiales de construcción hechos en 
EEUU”.´

¿Cómo afectará esta esta orden ejecutiva a las empresas 
mexicanas públicas o privadas que hasta ahora le han vendido 
algo al gobierno estadounidense, ya sea directamente o a 
través de intermediarios?

Pues que dejarán de tener como cliente a ese gobierno, a 
menos de que puedan demostrar que en EEUU no existe una 
empresa que venda un bien, producto o material similar al 

suyo o que los componentes hechos en 
EEUU por trabajadores estadounidenses 
satisfacen el mínimo exigido que se 
establezca de acuerdo a la orden 
ejecutiva.

En EEUU hay empresas mexicanas que 
venden exitosamente diversos productos 
y servicios. Algunas se destacan en las 
industrias cementera, de materiales 
de construcción, petroquímica, 
telecomunicaciones, alta tecnología, 
autopartes, alimentos y bebidas y en 
servicios bancarios y financieros.

Ignoro cuántas de estas empresas 
le venden directa o indirectamente al gobierno federal 
estadounidense, pero las que lo hagan deben estar 
sumamente preocupadas desde el día en que Biden firmó 
la orden que podría dejarlas fuera de la jugada frente a un 
competidor estadounidense.

También debería estar preocupado el gobierno del presidente 
López Obrador porque si estas empresas dejan de venderle al 
de Biden dejarán de pagar una buena cantidad de impuestos 
al Servicio de Administración Tributaria.

La otra orden ejecutiva, firmada por Biden ayer, obligará 
al gobierno de la 4T a modificar su política energética o 
enfrentarse al gobierno del nuevo presidente estadounidense. 

GOBIERNO DE BIDEN DARÁ 
PRIORIDAD A LO HECHO EN EEUU

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

El presidente estadounidense 
Joe Biden firmó esta semana 
dos órdenes ejecutivas que 
tendrán efectos sobre la 
economía mexicana y la 
política exterior de Andrés 
Manuel López Obrador.
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El empresario y político vallisoletano Liborio Vidal 
Aguilar se inscribió como precandidato a diputado 
federal por el Distrito I, con cabecera en Valladolid, 

por el Partido Acción Nacional (PAN).

En un video publicado en sus redes sociales, el #AmigoLibo 
habla de su decisión, que ha generado múltiples 
comentarios: Es producto de una profunda reflexión, en 
la que puse sobre la balanza mi trayectoria profesional, 
mi trayectoria política, mi trayectoria empresarial, las 
amistades que he construido a lo largo de la vida y el deber 
que tengo como ciudadano con mi querido Yucatán.

El fundador y director de Bomssa, empresa líder en 
distribución y venta de electrodomésticos que genera 
cientos de empleos en Yucatán y los estados del sureste 
mexicano, acudió a la sede estatal de PAN para realizar el 
trámite de registro.

“Hoy por hoy, lo más importante es que nuestro Estado 
siga contando con las condiciones para su desarrollo 
económico y social (...) Los que me conocen saben que 
tengo una real y profunda vocación de servicio, que soy un 
apasionado de la generación de empleos y de la gestión 
de recursos para Yucatán”, destacó en sus redes sociales.

Añadió que “es momento de unir esfuerzos sin importar 
ideologías o afiliaciones en torno al proyecto que 

actualmente dirige nuestro Estado. 
Los resultados son muy claros: 
contamos con uno de los mejores 
gobiernos estatales de México”.

Liborio Vidal cuenta con experiencia 
legislativa y empresarial, conoce 
la importancia de mantener 
relaciones sanas entre los 
gobiernos estatal, federal y 

municipal para contribuir con el bienestar de los yucatecos.

“Trabajaremos en conjunto con el Gobernador Mauricio 
Vila y desde la cámara con el Presidente de la República 
para incrementar los presupuestos para la gente que más 
lo necesita”.

Desde sus inicios como político ha sido un interlocutor 
entre los ciudadanos de las comisarías más alejadas del 
oriente yucateco y las autoridades gubernamentales con 
el propósito de que se vayan solventando las necesidades 
de las familias del interior del estado.

“Creo de todo corazón que 2021 será un mejor año, hemos 
aprendido mucho y es momento de demostrarlo. Con todo 
respeto y humildad, te pido que escuches lo que podemos 
ofrecerte los candidatos, yo voy a ser un legislador que 
aporte toda su experiencia, energía y voluntad para que 
Yucatán siga siendo una tierra de esperanza de cambio, de 
futuro”.

El presidente del PAN estatal, Asís Cano Cetina, fue testigo 
de la inscripción del político vallisoletano. Recibieron 
la documentación el Comisionado Electoral, Dr. Claudio 
Coello Herrera, y el Secretario Ejecutivo, Lic. Kenny Gaspar 
Quijano Cabrera, de la Comisión Organizadora Electoral 
Estatal de Yucatán.

Especial / La Revista 

OPINIÓN ESPECIAL 

EL EMPRESARIO LIBORIO VIDAL, PRE 
CANDIDATO A DIPUTADO FEDERAL EN 

EL DISTRITO I POR EL PAN

“ES MOMENTO DE UNIR 
ESFUERZOS SIN IMPORTAR 
IDEOLOGÍAS O AFILIACIONES 
EN TORNO AL PROYECTO 
QUE ACTUALMENTE DIRIGE 
NUESTRO ESTADO. LOS 
RESULTADOS SON MUY 
CLAROS: CONTAMOS CON 
UNO DE LOS MEJORES 
GOBIERNOS ESTATALES DE 
MÉXICO”.
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No es de nadie ni 
de un partido, es 

de los meridanos: 
J.C. Ramírez Marín, 

precandidato del PRI 
a la Alcaldía.

Lo que menos soy y 
lo que menos quiero 

ser es un político 
tradicional, no se trata 
de calcular beneficios, 

dijo Jorge Carlos 
Ramírez Marín en su 

registro como aspirante 
a la candidatura del PRI 
a la alcaldía de Mérida, 
y aseguró que cuenta 
con la capacidad para 
ubicar a la ciudad a la 

altura de su futuro. 
En un evento que se llevó a cabo en la Casa del Pueblo, 

enmarcado por la esperanza y optimismo de los 
ciudadanos ávidos de un cambio; el político yucateco hizo 

un llamado a la unidad de los priístas, a entrar a la batalla con 
dignidad y con honestidad de principios para conquistar a la 
ciudadanía.

“La divisa principal de esta campaña debe ser recuperar Mérida 
para los ciudadanos no para un partido o para otro. Una sola 
Mérida, con las mismas oportunidades para todos”, subrayó.

EspecialEspecialESPECIAL

“Mérida es de todos”
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“Mérida es de todos” Ramírez Marín aclaró que no se 
postula por un cálculo político o por 
un beneficio personal, sino por la 
convicción de que el PRI aún puede 
conducir a la sociedad para lograr 
esa Mérida igualitaria que todos sus 
habitantes merecen. 

“Lo que menos soy y lo que menos 
quiero ser es un político tradicional, 
no se trata de calcular beneficios”, 
enfatizó.

Asimismo, celebró el equipo que 
competirá en Mérida conformado 
por Pablo Gamboa Miner, a quien 
llamó un extraordinario candidato, 
quien va por la diputación federal del 
Distrito 03, y la empresaria Gabriela 
Cejudo Valencia, quien lo hará por el 
Distrito 04, de quien, auguró, “será la 
revelación de la campaña”.

 

Ramírez Marín hizo énfasis en que 
Mérida no es sólo el lugar donde 
nació, también representa  la pasión 
que ha impulsado su trabajo durante 
años.

 

“Esta ciudad es mi pasión, es mi vida. 
La respiro, sé cómo huele Itzimná, sé 
cómo huele Santa Rosa y el Centro 
de la ciudad. Sé lo que tenemos que 
hacer para cambiar las cosas y para 
devolverle a Mérida toda su dignidad”, 
apuntó.

El senador y aspirante a la alcaldía 
aseguró que se debe saldar la deuda 
que se tiene con las comisarías 
de Mérida, lograr que se generen 
empleos suficientes, que se evite su 
deforestación, pues representa la 
reserva ambiental de la capital del 
estado. 

“Vamos a defendernos de que 
nadie quiera imponer obras que no 
tengan el aval y el consenso de los 
ciudadanos de Mérida. Nadie debe 
estar en condiciones de arrebatarnos 
el derecho de decidir sobre nuestra 
ciudad. Eso es lo que necesitamos y 
esa es la Mérida que iremos dibujando 
a lo largo de estos días”, destacó. 

“VAMOS A DEFENDERNOS DE QUE NADIE QUIERA 
IMPONER OBRAS QUE NO TENGAN EL AVAL Y EL 
CONSENSO DE LOS CIUDADANOS DE MÉRIDA. NADIE 
DEBE ESTAR EN CONDICIONES DE ARREBATARNOS EL 
DERECHO DE DECIDIR SOBRE NUESTRA CIUDAD”.
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Nuestros socios comerciales como 
EUA, en enero tenía alrededor 
de 158 millones de personas 

empleadas, y en abril tuvieron 23 
millones desempleadas.

Los programas de ayudas a empleado 
con que cuentan, ayudaron a continuar 
con el desarrollo económico, y al cierre 
del 2020, solo hay 10 millones de 
personas desocupadas a según datos 
de U.S. BUREAU OF LABOR STATISTICS. 
Espera reducir este número de personas 
en los próximos meses, en función del 
nuevo plan de la nueva administración, 
y un programa de vacunación acorde 
al desarrollo económico, para 
posteriormente enfocarse en el 
crecimiento económico.

En México, estamos preocupados por 
el crecimiento económico como primer 
punto, siendo que este no se puede 
lograr si no hay un plan en el desarrollo 
económico. Al cierre del 2020 hay 2 
millones de personas de desempleadas, 
sin un programa de ayuda, y alrededor 
de 16 mil millones de pesos, que dejaron 
de circular en la economía del país.

Enero a diciembre del 2020, 2 millones 
de personas pasaron a la desocupación. 
Los cuales eran: 687 mil asalariados y 
603 mil por cuenta propia.

Hoy hay un cambio radical en todas las 
economías mundiales, los países van y 
harán, su estrategia dentro del mercado 
mundial en todas las actividades que 
puedan realizar, al intercambiar e 

Por: Ramses Pech
Grupo Caraiva – León & Pech architect.

¡LA BARAHÚNDA ECONÓMICA!
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con datos del  U.S. 
BUREAU OF LABOR 
STATISTICS al cierre 
del 2020, solo 
había 10 millones 
de personas 
desocupadas en la 
Unión Americana.

interaccionar con países dentro de sus regiones, 
con el objetivo de reducir costos por una alta 
incertidumbre sobre el consumo de productos 
y servicios, dentro de las actividades de los 
sectores primarios, secundarios y terciarios. 
En México de enero a diciembre, observamos 
en cada sector:

• Primario crecimiento de 365 mil.

• Secundario contraído 139 mil.

• Terciario contraído en 2.1 millones

En nuestro país en todos los sexenios 
administrativos, y el actual confunden 
siempre a estos dos términos. A lo cual 
deberemos entre todos, presionar para que 
puedan ser diferenciados en el futuro, a los 
nuevos modelos económicos que surgirán 
a partir del 2021. La diferencia entre ambos 
parámetros económicos es:

• Crecimiento, tiene que ver con el aumento 
de la productividad y los ingresos de un 
territorio o país.

• Desarrollo, se enfoca en medir las mejoras 
en las condiciones de vida de una población.

Durante la pandemia acontecida, y que 
continua en este 2021, los países se enfocaron 
en el desarrollo económico, no para el presente 
durante lo ocurrido, si no tener las bases 
para que la población pudiera hacer frente a 
cualquier cambio para el futuro, y minimizar la 
incertidumbre del cuando poder tener control, 
en el virus.

Países otorgaron ciertos estímulos a 
empresas, personas, y sobre todo en no parar 
el desarrollo económico. El cual cambio la 
forma de en focalizar a el futuro.

El crecimiento económico en 2020, cada país 
perdió el control debido a la rapidez de la 
propagación del virus, dejando inmersos a 
países por la falta de una respuesta rápida, ha 
algo que no se tenía control.

La única forma de no colapsar fue limitar a 
las personas económicamente activas, su 
movilidad. Esta primera acción trajo como 
consecuencia la limitación de la circulación 
del dinero, primero dentro de la económica de 
un país, posteriormente entre las regiones y 
al final en el mundo. Los productos, servicios 
y materias primas colapsaron su consumo, 
trayendo como una consecuencia directa una 
contracción sin medida en el transporte; en 
este punto, cabe aclarar que, a el crudo en el 
mundo, alrededor del 80%, es utilizado para 
generar combustibles para la movilidad de 

motores, turbinas o cualquier tipo de motor 
de combustión interna. El crudo, es la materia 
prima de mayor intercambio comercial entre 
los países, y el gas es un mercado regionalizado 
entre los que comparten fronteras.

La caída del precio del petróleo, significo menor 
cantidad de ingresos dentro de los países 
productores, y muchos de ellos dependen 
de las exportaciones o su transformación en 
combustibles.

Algunos países, optaron por dejar que el 
crecimiento fluctuara en forma libre por la 
falta de un control inmediato directo, en y 
con sus economías. La falta de intercambios 
comerciales, y que afecto en forma directa en 
sus balanzas comerciales, 
entendieron que tenían que 
fortalecer a su economía 
interna, y simplemente 
apoyaron al DESARROLLO 
ECONOMICO.

Hoy en el desarrollo 
económico depende de tres 
variables para poder ser 
realizado: El consumo de 
combustibles, incremento de 
la actividades secundarias 
y terciarias, y tener a 
un número de personas 
vacunadas, en el menor 
tiempo posible.

Un país, que cree, tenga, y 
dese iniciar una recuperación 
basada en crecimiento 
obtendrá una nación con alta 
incertidumbre. No tener a una 
población sana, su política 
económica, energética, 
financiera y social, será un 
rotundo fracaso.

Hay empresas que todavía 
creen en México, como Valero, en estos 
días anuncio que arrancará en un mes los 
trabajos de construcción de su terminal de 
almacenamiento y reparto de combustibles en 
el puerto de Altamira, inversión aproximada en 
los 4 mil millones de pesos y que se estima en 
tres años esté lista y en funcionamiento.

Cambiemos los paradigmas, dogmas 
e ideologías, que iniciaron con las 
administraciones del pasado, y continuando 
con el presente.

El futuro, es la oportunidad para madurar 
para poder tener un crecimiento económico, 
fundamentado el crecimiento.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

En un artículo publicado en el diario británico 
The Guardian, Devi Sridhar, investigadora en 
salud pública de la Universidad de Edimburgo, 

opinó sobre los errores que llevaron al Reino Unido a 
superar el umbral de 100 mil muertes por covid.

“En una conferencia, (el primer ministro) Boris Johnson 
dijo que su gobierno hizo todo lo que pudo para 
minimizar la pérdida de vidas, pero estas muertes 
estuvieron lejos de ser inevitables”, escribió.

Y enumeró los principales errores cometidos por el 
gobierno en su manejo de la pandemia: 1) No tuvo 
políticas fronterizas por meses, 2) no tomó en serio la 
aplicación de pruebas, 3) pospuso el confinamiento, 4) 
no entregó suficiente equipo de protección personal 
para los trabajadores de la salud y 5) ha carecido de 
liderazgo y comunicación clara.

Lo mismo podría decirse de México, que comenzó 
esta semana con 150 mil fallecimientos (153 mil 639 
al momento de escribir estas líneas), muchos de los 
cuales pudieron evitarse.

En el mismo sentido, ¿cuáles han sido los principales 
errores del gobierno, que han llevado a México a los 
últimos lugares del mundo en cuanto a su desempeño 
frente al coronavirus?

Entre ellos, los siguientes: 

1) Desestimar las señales de que los contagios 
estaban desbordando fronteras y que esto pintaba 
para convertirse en una crisis global. En los días 
iniciales de la pandemia, el mensaje del gobierno 
sostenía que esto no era más grave que la influenza 
y que el país estaba preparado para enfrentar lo que 
viniera. Y, a pesar de las evidencias, la postura oficial 
fue que México no sólo podía mantenerse abierto, 
sino que daría lecciones al mundo.

2) No tomar en serio el conocimiento científico. Se invitó 
a los mexicanos a no preocuparse, a seguir con su vida 
normal, a salir a comer con sus familias y abrazarse. 
Usar cubrebocas, se nos dijo, era una exageración 
e incluso podía resultar contraproducente porque 
daba “una falsa sensación de seguridad”. Y actos de 
ligereza, como decir que las imágenes religiosas, las 

gotas milagrosas y la honestidad individual bastaban 
para evitar la enfermedad. 

3) Buscar la inmunidad de rebaño. No era malo que el 
Presidente se contagiara, ejemplificó el subsecretario 
Hugo López-Gatell, pues con ello desarrollaría 
anticuerpos. Había que dejar que se extendieran los 
contagios y no cerrar las escuelas hasta que varios 
niños estuvieran infectados, prescribió el mismo 
funcionario (por suerte la SEP no le hizo caso). Era 
inútil tratar de frenar la epidemia, decían, porque 
eventualmente todos nos contagiaríamos.

4) Mantener la aplicación de pruebas en niveles 
bajísimos. A pesar de haber incrementado el número 
de exámenes en semanas recientes –luego de una 
aceleración de contagios y muertes–, México está en 
el lugar 157 de 221 países y territorios, con menos de 
35 mil pruebas por millón de habitantes, superado 
en ese rubro por todos los países del continente 
americano, salvo Haití y Nicaragua y hasta por 17 
naciones africanas.

5) Poner la política por delante de la salud pública. 
Hacer como que no pasa nada. Afirmar, primero, 
que la pandemia pasaría de largo y no afectaría a 
México; luego, ante el incremento de contagios y 
fallecimientos, tratar de convencer de que eso no era 
grave, que ya íbamos de salida (algo que el Presidente 
ha dicho desde fines de abril y repitió esta semana 
Olga Sánchez Cordero), y atacar a los críticos, aunque 
fuesen especialistas o hubiesen ocupado cargos de 
responsabilidad en la materia. Jamás asumir la culpa 
de nada y cargar todas las fallas a los gobiernos 
anteriores, a los malos hábitos de la gente y a la 
industria alimentaria.

6) No cuidar suficientemente al personal de salud, 
sobre todo al de primera línea. Nunca dotarlo del 
equipo de protección personal necesario. Ante la 
explosión de casos y la muerte de trabajadores del 
sector, reasignar a áreas covid a especialistas de otros 
ramos –como pasa con los oncólogos–, dejando en la 
indefensión a personas con otros padecimientos.

En la suma de esos errores, y otros, podemos 
encontrar las razones del horror que padecemos.

Por Pascal Beltrán Del Río

LAS 150 MIL MUERTES 
QUE NO DEBIERON SER
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Las acciones en materia ambiental 
emprendidas en el municipio 
que encabeza el alcalde Renán 

Barrera Concha han contribuido a seguir 
posicionando a la ciudad como líder a nivel 
internacional en el ámbito de protección 
y cuidado del entorno natural ante las 
consecuencias del cambio climático.

Al presidir la cuarta Sesión Ordinaria 
del Consejo Consultivo para la 
Sustentabilidad en el Municipio de Mérida, 
realizada en formato virtual y en la que se 
presentaron el Plan Municipal de Acción 
Climática 2021 y la Plataforma Ciudadana 
de Acción Climática “Unidos por el Clima”, 
el alcalde destacó la importancia de las 
acciones en este rubro, toda vez que lo 
que se haga ahora definirá el rumbo de 
la ciudad hasta consolidarla como una 
Mérida de 10, más competitiva, resiliente 
y sustentable.

En su mensaje, el Concejal aseguró 
que con la presentación del Plan y 
la Plataforma Ciudadana de Acción 
Climática, Mérida reafirma nuevamente 
el ofrecimiento hecho en 2019 durante la 
Conferencia Internacional sobre la Acción 
Climática llevado a cabo en Heidelberg, 
Alemania, manteniendo su liderazgo 
como uno de los municipios del país 
más comprometidos en el combate al 
cambio climático y sus efectos de gas 
invernadero.

Enfatizó la importancia de la plataforma 
ciudadana que permite visibilizar los 
esfuerzos para enfrentar el cambio 
climático desde diferentes sectores, 
como el público, el privado, la sociedad 
civil y la academia.

—El reto del cambio climático es tan 
grande, que sólo se le podrá hacer 

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Mérida se posiciona como líder 
a nivel mundial en la protección 
y cuidado del entorno natural

CON LA PRESENTACIÓN DEL 
PLAN Y LA PLATAFORMA 
CIUDADANA DE ACCIÓN 
CLIMÁTICA, MÉRIDA 
REAFIRMA NUEVAMENTE 
EL OFRECIMIENTO HECHO 
EN 2019 DURANTE 
LA CONFERENCIA 
INTERNACIONAL SOBRE 
LA ACCIÓN CLIMÁTICA 
LLEVADO A CABO EN 
HEIDELBERG, ALEMANIA.

Con acciones municipales ante el cambio climático
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frente de manera colectiva, con 
todos los sectores de la sociedad 
sumándose—puntualizó.

En su intervención como miembro 
del Consejo de Sustentabilidad, 
Diana Pérez Jaumá, subsecretaria 
de Desarrollo Sustentable del 
Gobierno de Yucatán, reconoció 
el trabajo y compromiso del 
Alcalde meridano, así como de 
todo su equipo de trabajo para 
impulsar desde el Ayuntamiento, 
el desarrollo y la sustentabilidad 
en el municipio en el que el punto 
toral dijo, ha sido la participación 
ciudadana.

—En los dos años y medio que han 
pasado, vemos con muy buenos 
ojos estos resultados no solo en 
números, sino también en la actitud 
de la ciudadanía que cada día han 
sido participes de este cambio y eso 
ha sido posible porque tienen muy 
buenos líderes en ustedes— indicó.

La funcionaria ratificó la 
disposición por parte del gobierno 
del Estado de continuar realizando 
un trabajo conjunto en aras de 
seguir fomentando una Mérida más 
verde y sustentables que traiga mayor beneficio a las y los 
meridanos.

A su vez Ileana Cerón Palma, socia fundadora de la asociación 
civil FabCity Yucatán, tuvo a su cargo la presentación de la 
Plataforma Ciudadana de Acción Climática “Unidos por el 
Clima”, en la que destacó y explicó los beneficios de contar 
con una página web, que abona a la suma de voluntades para 
cumplir con las metas del plan.

Mérida es la primera ciudad en la que se implementará esta 
iniciativa, proyecto que se concreta gracias a la colaboración 
de diferentes actores, como la Coalición Empresarial Contra 
el Cambio Climático, FabCity Yucatán, además del decidido 
empuje del Ayuntamiento.

Esta sinergia se enmarca dentro del programa de Protección del 
Clima en la Política Urbana de México (CiClim), implementado 
por la Cooperación Alemana al Desarrollo Sustentable (GIZ), 
por encargo del Ministerio de Medio Ambiente, Protección a la 
Naturaleza y Seguridad Nuclear de Alemania, como parte de la 
Iniciativa Internacional del Clima.

A través del mapa de proyectos que incluye, la plataforma 
permite visibilizar y ubicar las acciones contra la crisis 
climática que han sido implementadas por instituciones 
de diferentes sectores (sector público, iniciativa privado, 
instituciones educativas, organizaciones de la sociedad civil 
y/o acciones interinstitucionales) y de esta manera dar a 
conocer todo el camino recorrido que tiene Mérida en el tema, 
además de compartir las buenas prácticas y experiencias.

Gracias al mapa de proyectos y a través de iconos de colores 
es posible identificar cuáles son de mitigación y cuáles de 

adaptación, además cuenta con simbología que 
responde a sectores o líneas de acción. Cabe 
destacar que para desarrollar la plataforma la 
base fue el Plan Municipal de Acción Climática, 
con algunas adiciones o cambios que permitieron 
lograr un lenguaje más genérico, de manera que 
se facilite la inclusión no sólo de proyectos del 
municipio, sino de otros actores.

En su mensaje, Barrera Concha recordó que, 
para el desarrollo del Plan de Acción Climática, Mérida fue 
elegida para recibir apoyo técnico directo del Programa de 
Cooperación Urbana Internacional (IUC) de la Unión Europea.

En la sesión, que se realizó a través de la plataforma digital 
ZOOM, se enfatizó que el objetivo del Plan Municipal de Acción 
Climática 2021 es integrar políticas públicas en el municipio 
de Mérida con 23 medidas de mitigación en los sectores de 
Energía, Trasporte, Forestal y de Residuos Sólidos.

Eugenia Correa Arce, directora de la Unidad de Desarrollo 
sustentable y secretaria técnica del Consejo, informó que el 
programa a desarrollar este año se propone alcanzar la meta 
propuesta de la actual administración municipal de sembrar 
en todo el municipio un total de 200 mil árboles, de los cuales 
100 mil corresponden al Ayuntamiento de Mérida y 100 mil al 
gobierno del Estado. Recordó que, con apoyo de la sociedad 
organizada, a la fecha, la Comuna ha sembrado alrededor de 
80 mil nuevos árboles, alcanzando así, el 80 % de su meta.

También dio a conocer los lineamientos generales que se 
seguirán los rubros de residuos sólidos y transporte para 
mitigar la emisión de gases de efecto invernadero.

El secretario de Participación Ciudadana, Julio Sauma Castillo, 
presentó a su vez un resumen de las acciones emprendidas 
en materia de sustentabilidad en el municipio durante el 2020.

En la sesión participaron también regidores, representantes de 
colegios de Ingenieros, arquitectos, cámaras empresariales, 
academia, gobierno estatal, municipal, agrupaciones civiles, 
instituciones de investigación entre otras organizaciones.

EL ALCALDE DE MÉRIDA, 
RENÁN BARRERA CONCHA, 
PRESIDIÓ LA CUARTA SESIÓN 
ORDINARIA DEL CONSEJO 
CONSULTIVO PARA LA 
SUSTENTABILIDAD EN EL 
MUNICIPIO.
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En el marco de la 60 reunión de 
ordinaria de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores 

(Conago), el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal invitó a las otras 31 entidades 
federativas a que, sin importar 
partido político o la agrupación de 
Gobernadores a la que pertenezcan, 
se sumen a una compra conjunta de 
vacunas contra el Coronavirus, pero 
recalcó que esto no será fácil en el 
corto plazo, ya que la producción de 
las empresas farmacéuticas está 
comprometida con los Gobiernos 
nacionales.

“La pandemia del Coronavirus es 
un tema de salud pública que está 
lejos de cualquier asunto político. 
Sería muy bueno y tendríamos más 
posibilidades de conseguir vacunas si 
pudiéramos trabajar todos en equipo, 
intercambiar información y, con ello, 
evitar también a los intermediarios. 
Sabemos que esto no será fácil, pues 
la demanda sobrepasa la oferta 
internacional y la producción ya se 
encuentra comprometida para los 
Gobiernos Federales”, aseveró Vila 
Dosal durante el encuentro que se 
llevó a cabo de manera virtual.

El también coordinador de la Comisión 
de Salud de la Conago señaló que 
trabajar en equipo en este tema 
permite tener un mayor poder de 
negociación con las farmacéuticas, 
pues afirmó que no es lo mismo que 
“llegue un estado que quiere comprar 
100,000 o 200,000 vacunas, a que 
todos los estados o los que quisieran 

participar presenten su interés de 
adquirir millones de vacunas”.

Tras el planteamiento hecho por 
Vila Dosal, los Gobernadores de 
Zacatecas, Alejandro Tello Cristerna; 
Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa y de 
Baja California Sur, Carlos Mendoza 
David, consideraron como viable 
esta invitación, ya que con ello las 
entidades federativas contribuirían 
a apoyar el plan de vacunación del 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Mauricio Vila invita a los estados 
a sumarse para adquirir vacunas 

contra el Coronavirus

TRABAJAR EN EQUIPO 
PERMITE TENER UN MAYOR 
PODER DE NEGOCIACIÓN CON 
LAS FARMACÉUTICAS AFIRMÓ 
EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL, EN SU CALIDAD 
DE COORDINADOR DE LA 
COMISIÓN DE SALUD DE LA 
CONAGO.
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Gobierno federal para que sea más ágil en beneficio de la 
salud de la población.

En ese sentido, Tello Cristerna señaló que su administración 
se suma a lo planteado por el Gobernador de Yucatán, pues 
esto permitiría avanzar en el tema de la vacunación, además 
de que realizar una compra conjunta daría la oportunidad 
de obtener mejores condiciones y precios.

Por su parte, Murat Hinojosa externó que sería importante 
establecer una mesa de trabajo para analizar cuántos 
recursos estarían dispuestos los estados a destinar para 
la adquisición de la dosis y, a partir de ello, crear una bolsa 
para este propósito.

En la reunión, Vila Dosal también solicitó el apoyo del 
Gobierno Federal para que los hospitales de la Secretaría 
de Salud, del Instituto Mexicano de Seguridad Social 

(IMSS) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado (Issste) vuelvan a realizar la 
reconversión de camas que se habían desconvertido debido 
a la estabilidad de la pandemia en algunos estados, ya que 
ahora se necesitan con urgencia.

A ese respecto, el Gobernador relató que se ha encontrado 
resistencia en algunos hospitales para volver a reconvertir 
las camas que estaban dirigidas a áreas Covid y que, 
ante la estabilidad que se presentó en algunas entidades 
federativas, se decidió desconvertirlas para poder atender 
otros padecimientos que ya eran urgentes en ese momento.

Sin embargo, Vila Dosal expuso que, debido el aumento 
en la movilidad que se dio desde diciembre, los ingresos 
hospitalarios en prácticamente todos los estados han 
ido incrementando, por lo que ahora es necesaria la 
reconversión de las camas lo más pronto posible.

Al referirse a la estrategia nacional de vacunación, el 
Gobernador indicó que, desde el 24 de diciembre de 2020, 
que inició la vacunación en México, todos han recibido la 
noticia con aliento y ánimo ante una posibilidad de ver 
el fin de la pandemia, por lo que a partir del 7 de enero, 
como coordinador de la Comisión de Salud de la Conago 
convocó a una reunión con la funcionarios federales para 
conocer cuál sería el proceso de vacunación y cómo podrían 
participar los Gobiernos estatales en este plan.

Asimismo, Vila Dosal agregó que el viernes de la semana 
pasada los estados recibieron con agrado y como una 
muestra de sensibilidad la declaración que hizo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador de que los 
Gobiernos estatales y también los particulares podrían 
comprar vacunas, sin embargo, apuntó, se ha contactado a 
las diferentes farmacéuticas, especialmente las aprobadas 
en el país, y han informado que la demanda está superando 
a la oferta y que tienen prácticamente vendida toda su 
producción.

Además de estos esfuerzos, el Gobernador indicó que se 
ha estado dialogando con las farmacéuticas que están en 
fase 3 y ellas también han indicado que tienen precontratos 
con los Gobiernos federales, “así que seguramente, va a ser 
muy complicada la adquisición de sus vacunas”.

Finalmente, el Gobernador recordó que a lo largo de las 
últimas tres reuniones que se han hecho de la Comisión 
de Salud, los Gobiernos estatales han realizado una serie 
de propuestas, entre las que destaca la incorporación de 
todo el personal de salud, tanto privado como público, que 
se encuentra en primera línea, pero que no está adscrito a 
una unidad hospitalaria de la red de infección respiratoria 
aguda grave (IRAG). 

Por último, Vila Dosal reiteró la solicitud que en brigadas 
especiales de vacunación y la estrategia para la aplicación de 
vacunas, se pueda tomar en cuenta a los Consejos Estatales 
de Vacunación, donde se encuentran las dependencias 
del Gobierno federal como el IMSS, Issste y también las 
Fuerzas Armadas, pero también tienen la participación de 
las secretarías estatales de salud con los laboratorios y los 
centros de investigación y las universidades.
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Mediante la inversión de 
6.7 millones de pesos, el 
gobernador Carlos Miguel 

Aysa González entregó cuatro nuevos 
camiones tipo cisterna al H. Cuerpo de 
Bomberos y Rescate de la Secretaría de 
Protección Civil, con lo que el organismo 
fortalece su capacidad de respuesta a 
la población en casos de emergencia y 
para el combate de incendios.

El subdirector de Bomberos, Justo 
Ancona Inurreta, recibió del mandatario 
las llaves de dos pipas con capacidad 
para transportar tres mil 500 litros de 
agua y de otras dos con capacidad para 
10 mil litros.

En la estación # 1 del organismo, Aysa 
González hizo un reconocimiento 
a los bomberos por su entrega, 
pasión, dedicación y arrojo de servir 
a la población. “Les reconocemos 
su labor y lo menos que puede 
hacer un gobernante es dotarles de 

infraestructura y de equipos para que 
hagan mejor su trabajo”, expresó.

Acompañado del secretario general 
del Gobierno, Pedro Armentía López, 
resaltó que, aunque suelen ocurrir 
accidentes, la prevención es muy 
importante para reducir al mínimo los 
sucesos que ponen en riesgo la vida y el 
patrimonio de las familias y la sociedad.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
ENTREGÓ CUATRO 
CAMIONES CISTERNA AL H. 
CUERPO DE BOMBEROS Y 
RESCATE DE LA SECRETARÍA 
DE PROTECCIÓN CIVIL.

Fortalecen al H. Cuerpo de 
Bomberos con entrega de nuevos 

camiones cisterna

EN REUNIÓN EFECTUADA EN PALACIO 
DE GOBIERNO, EL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
Y EL EMBAJADOR DE MARRUECOS 
EN MÉXICO, ABDELFATTAH LEBBAR, 
ESTRECHARON LAZOS DE AMISTAD 
Y COOPERACIÓN ENTRE CAMPECHE 
Y EL PAÍS DE AFRICA DEL NORTE, 
CON MIRAS A PROMOVER VÍNCULOS 
CULTURALES, ECONÓMICOS, 
TURÍSTICOS, DE SEGURIDAD Y SALUD.

Campeche y Marruecos estrechan amistad 
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El secretario de Protección Civil, Edgar 
Hernández Hernández, precisó que 
la entrega de las cuatro unidades, 
además de ratificar el compromiso 
que el gobernador tiene en materia 
de seguridad, atención y protección 
para todos los habitantes del estado, 
robustece la infraestructura y el 
equipamiento de la institución.

Asimismo, el titular del Ejecutivo dio 
el banderazo de salida a los vehículos 
tipo cisterna, equipados con bombas 
adaptadas especiales para sofocar 
incendios, sistema de riego en la parte 
posterior, mangueras, motosierras, 
palas, picos, barretas, hachas, 
machetes y marros.

En el evento también estuvieron los 
comandantes de la 33ª Zona Militar, 
Enrique Dena Salgado y de la Tercera 
Región Naval, Octavio Trejo Hermida; 
el coordinador estatal de la Guardia 
Nacional, Federico Prieto Anota; el fiscal 
general, Juan Manuel Herrera Campos; 
los secretarios de Salud, José Luis 
González Pinzón; de Administración e 
Innovación Gubernamental, Gustavo 
Ortiz González; de Planeación, 
Tirzo García Sandoval; de Finanzas, 
Guadalupe Cárdenas Guerrero y la 
coordinadora de Asesores, Elvira de los 
Ángeles López González.

Inauguran camino cosechero en Pich 

Por otra parte, en beneficio de más de 
300 productores agrícolas y ganaderos, 
el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González inauguró con inversión de 877 

mil 982 pesos, el camino sacacosecha 
de 2.3 kilómetros de longitud en la 
localidad de Pich.

“Tenemos que apoyarlos, porque si 
el campo está tranquilo, el estado de 
Campeche sigue en armonía social. En 
estos momentos difíciles, que nos ha 
tocado vivir a todos, es necesario estar 
unidos, trabajar de la mano, pero, sobre 
todo, trabajar con la gente del campo, 
que es la que produce el alimento para 
los hogares”, señaló.

Reiteró que en los meses que le quedan 
a su administración se apoyará mucho 
a los sectores productivos, incluyendo 
a la actividad pesquera.

En tanto, el secretario de Desarrollo 
Rural, Ignacio España Novelo, 
mencionó que con acciones a favor del 
campo como el camino cosechero que 
ayudará a mejorar la productividad 
de maíz, sorgo, soya y chihua, en una 
superficie de alrededor de dos mil 

hectáreas, la administración estatal 
da ejemplo de lo que es trabajar para 
impulsar la vocación productiva del 
agro campechano.

Luego del corte del listón inaugural, 
Aysa González recorrió parte del 
camino cosechero junto al secretario 
general de Gobierno, Pedro Armentía 
López y campesinos de la localidad, y 
en un momento del trayecto se detuvo 
a platicar con el presidente de la junta 
municipal, Jorge Cámara Archivor, quien 
le agradeció los apoyos otorgados para 
fortalecer la producción del campo, la 
atención médica y la infraestructura 
social de su poblado.

Por su parte, el mandatario le informó 
que este año se asignarán recursos para 
la rehabilitación de calles y continuar 
con el mejoramiento del parque, y a los 
agricultores se les volverá a apoyar con 
fertilizante para mejorar las cosechas.

“Nosotros cuidamos el dinero de 
los campechanos y con ello se está 
haciendo obra en todo el estado; 
nosotros lo que hacemos es dedicarnos 
a trabajar por la gente que menos tiene”, 
apuntó el titular del Ejecutivo.

En la gira estuvieron presentes los 
secretarios de Desarrollo Social y 
Humano, Jorge Salim Abraham Quijano, 
y de Planeación, Tirzo García Sandoval; 
la coordinadora de Asesores, Elvira de 
los Ángeles López González; el fiscal 
general, Juan Manuel Herrera Campos 
y la diputada local, Karla Guadalupe 
Toledo Zamora.

EL GOBERNADOR INAUGURÓ 
EL CAMINO SACACOSECHA 

DE 2.3 KILÓMETROS DE 
LONGITUD, EN EL QUE SE 

INVIRTIERON 877, 982  
EN BENEFICIO DE 300 

PRODUCTORES AGRÍCOLAS 
Y GANADEROS DE LA 
LOCALIDAD DE PICH.
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“Cada vez que damos un paso hacia 
atrás, como regresar al color naranja 
en el Semáforo Epidemiológico 

Estatal, afectamos la recuperación 
económica, el empleo y los ingresos de 
las familias quintanarroenses”, expresó 
el gobernador Carlos Joaquín.

El titular del Ejecutivo añadió que por 
eso es importante cuidar la salud de la 
gente, salvar vidas, y lograr el equilibrio 
para la reapertura de las actividades 
productivas con el respeto a los 
protocolos, las medidas preventivas y 
los hábitos de higiene.

Carlos Joaquín explicó que la COFEPRIS, 
el SATQ, la SEFIPLAN y los ayuntamientos 
realizan verificaciones en la zona norte 
de la entidad para que se cumplan las 
disposiciones establecidas en el plan 
Reactivemos Quintana Roo, que son 
obligatorias y no de libre opción. 

Al respecto, el director de la Comisión 
Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) en 
Quintana Roo Miguel Pino Murillo 
dio a conocer que, desde diciembre 
hasta la fecha, se han duplicado las 
verificaciones.

En este año, se han realizado dos 
mil 500 inspecciones con más de 140 
establecimientos suspendidos, más de 
20 eventos sociales cerrados, fiestas 

masivas que se han detectado sobre 
todo en la zona norte.

En restaurantes, se ha descubierto 
que hay algunos donde no se cumplen 
las medidas, sin filtros sanitarios, sin 
revisión de temperatura, sin uso de 
cubrebocas y sin sana distancia.

Pino Murillo agregó que se verifican todo 
tipo de establecimientos, como de venta 
de ropa, refaccionarias, transporte 
público, hoteles, restaurantes, así como 
eventos sociales y fiestas.

En el transporte público, dio a 
conocer que se ha detectado mucho 
incumplimiento y se ha tenido que bajar 
a pasajeros de camiones atascados, sin 
medidas sanitarias y sin cubrebocas.

El director de COFEPRIS afirmó que 
estos operativos seguirán de forma 
más estricta y quien no acate las 
indicaciones será motivo de suspensión 
de establecimientos y posibles multas 
que pueden ir desde las 200 hasta las 
dos mil UMAS.

El gobernador Carlos Joaquín reiteró 
que estas revisiones tienen como 
objetivo cuidar la salud de quienes 
trabajan en los negocios, de clientes y 
turistas, para evitar el mayor número 
de contagios con la aplicación de los 
hábitos y las medidas preventivas, y el 
respeto a los protocolos.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Dar un paso atrás en el semáforo 
epidemiológico afecta la recuperación 

económica: Carlos Joaquín

EL EQUILIBRIO ENTRE EL 
CUIDADO DE LA SALUD 
Y LA REAPERTURA 
GRADUAL, ORDENADA 
Y RESPONSABLE DE 
ACTIVIDADES PERMITIRÁ 
RECOBRAR EL PASO.

EL GOBERNADOR DE 
QUINTANA ROO DESTACA 
LA IMPORTANCIA DE 
CUIDAR LA SALUD DE LA 
GENTE, SALVAR VIDAS, Y 
LOGRAR EL EQUILIBRIO 
PARA LA REAPERTURA 
DE LAS ACTIVIDADES 
PRODUCTIVAS CON EL 
RESPETO A PROTOCOLOS, 
MEDIDAS PREVENTIVAS Y 
HÁBITOS DE HIGIENE.
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Con una red mundial de 1 millón 
200 mil socios de 190 países, 
Rotary International se hizo 

presente en Tekax, al ser parte de 
un convenio de colaboración que 
suscribió con el Ayuntamiento y 
el Club Rotario Meridanas para 
impulsar el desarrollo económico y la 
sustentabilidad en el municipio.

En un acto celebrado en el Salón de 
Cabildo, el alcalde Diego Ávila Romero 
le dio la bienvenida a Kit Bing Wong, 
Gobernadora Rotary Distrito 4195; a 

OPINIÓN ESPECIAL 

Tekax y Rotary Internacional, 
a favor del desarrollo 
y la sustentabilidad

EL ALCALDE DE TEKAX, 
DIEGO ÁVILA ROMERO 
RECIBIÓ A KIT BING WONG, 
GOBERNADORA ROTARY 
DISTRITO 4195; A ELSY COMAS 
NOVELO, PRESIDENTA CLUB 
ROTARIO MERIDANAS, Y A LA 
SECRETARIA DE EDUCACIÓN 
DEL GOBIERNO DEL ESTADO, 
LORETO VILLANUEVA 
TRUJILLO.

Especial / La Revista 
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Elsy Comas Novelo, presidenta Club 
Rotario Meridanas, y a la Secretaria 
de Educación del Gobierno del Estado, 
Loreto Villanueva Trujillo, entre 
otros invitadas, a quienes expresó 
su interés de seguir fomentando 
las alianzas estratégicas para 
desarrollar proyectos que beneficien 
a los tekaxeños y en especial a los 
habitantes de las comisarías.

“Con este tipo de sinergias, de suma 
de esfuerzos, podemos impactar 
positivamente en las comunidades, 
hacerlas autosustentables 
con proyectos ecoturísticos, 
agropecuarios y comerciales que 
generen derrama económica para 
las familias”, afirmó el presidente 
municipal.

A su vez, Kit Bing Wong, originaria de 
Hong Kong y naturalizada mexicana, 
destacó la disposición de Rotary 
International de trabajar de la mano 
con Diego Ávila en proyectos para la 
reactivación económica de Tekax, así 
como en programas sustentables y 
de servicios básicos como el agua, 
que es vital para el desarrollo.

En su mensaje, Seraphine Weber de 
Ávila, presidenta del DIF Municipal, 
dijo que “es un honor recibir a tan 
distinguidas Rotarias, mujeres 
empoderadas y motivadas con 
muchas ganas de servir y apoyar”.

La gira de trabajo de las Rotarias 
incluyó la inauguración del 
“Rinconcito de Cristal”, una sala 
de lectura para niños habilitada 
en la Biblioteca Municipal, cuyos 
libros fueron donados por el Club 
Meridanas, así como una visita a la 
comunidad de San Marcelino, donde 
se entregaron apoyos alimentarios, 
igual como ocurrió en las comisarías 
de Candelaria, San Luis y San 
Anastasio.

Rotary International suscribió un convenio de 
colaboración con el Ayuntamiento de Tekax y el Club 
Rotario Meridanas para impulsar el desarrollo económico 
y la sustentabilidad en el municipio.

La gira de trabajo de las Rotarias incluyó una visita a la 
comunidad de San Marcelino, las comisarías de Candelaria, 
San Luis y San Anastasio en donde se entregaron apoyos 
alimentarios.
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El de capa y espada es uno de los 
géneros más interesantes que 
tienen el cine y la televisión. 

Suele estar contextualizado en 
episodios históricos de la humanidad 
o bien referirse a mundos fantásticos 
surgidos de la imaginación de algún 
autor o guionista. Sin embargo 
en ambos casos, este tipo de 
producciones centra su temática 
alrededor de asuntos como el honor, 
la lucha territorial, la valentía y la 
construcción o caída de reinos e 
imperios. Para que las realizaciones 
sean creíbles tienen que recrear 
períodos de la antigüedad con 
verosimilitud para lo cual juegan 
un papel importante elementos 
como el vestuario, el maquillaje o la 
escenografía e incluso el lenguaje 
y los ademanes que utilizan los actores y actrices 
encargados de dar vida a personajes con los que nos 
separan varios siglos de distancia. 

En este contexto, Amazon Prime ha estrenado una 
producción que reúne todas esas características y que está 
sustentada en uno de los personajes más importantes de 
la historia de España: Rodrigo Díaz de Vivar a quien se le 
conoce como El Cid Campeador. Un personaje sobre el que 
se han escrito historias desde tiempos remotos, siendo la 
más famosa “El Cantar del Mío Cid” libro que recoge las 
anécdotas de los últimos años de la vida del héroe y que 
fue escrito alrededor del año 1200. Menos conocidas son 
las “Mocedades de Rodrigo” – que, según la historia, fueron 
escritas casi un siglo después – en las que se cuentan 
las primeras hazañas del héroe. Es precisamente en ese 
período de tiempo en el que se inscribe la serie. Situada en 
plena Edad Media, lo que hoy es España era un conjunto 
de feudos pomposamente llamados reinos. Los había 
unos más poderosos que otros como es el caso de León y 
Castilla. A Ruy, como se le conoce al protagonista en sus 
años mozos, lo encontramos bajo la custodia y protección 
de su abuelo en León. Poseedor de gran personalidad y de 
un recio y duro carácter el joven pronto se gana el favor 
de los miembros de la corte hasta ser nombrado escudero 
del príncipe heredero del trono del reino. Lo que sigue es la 
narración de como el joven se va ganando fama y respeto 
conforme sus hazañas comienzan a hacerse importantes, 
todo en medio de una serie de intrigas y guerras que 
servirían como el génesis de toda una nación. 

Jaime Lorente – conocido mundialmente por su 
participación en La Casa de Papel – es el encargado de dar 
vida al héroe. Lo hace con gran corrección, poniéndose la 
capa y ciñéndose la espada para construir a un personaje 

con base en lo que se espera de quien tiene sobre sus 
hombros contar una historia con evidentes tintes épicos. 
Está rodeado de un importante reparto de gran nivel en el 
que destacan nombres como los de José Luis García Pérez, 
Elia Galera, Ginés García Millán, Alicia Sanz, Francisco 
Ortiz y el siempre soberbio Carlos Bardem. Todos 
envueltos por una producción de enorme nivel que recrea 
al medioevo ibérico aprovechando escenarios naturales 
y construcciones de aquella época que aún se conservan 
en los territorios por los que transcurre la historia. Es 
interesante como se recrea la violencia medieval a través 
de peleas y batallas perfectamente coreografiadas en las 
que no se escatima en sangre para mostrar el grado de 
barbarie que se podía observar en aquellos cruentos y 
desgarradores combates.

Es muy probable que quien conozca a fondo la historia de 
Rodrigo Díaz de Vivar pueda encontrar alguna o muchas 
fallas de carácter histórico dentro de la serie. Pero hay 
que recordar que estamos ante un producto de ficción que 
naturalmente se permite una serie de licencias para hacer 
atractiva a su narrativa. Pero a pesar de las que puedan 
existir, El Cid es una interesante y bien contada historia 
que no demerita en nada ni al personaje principal ni a 
su historia. Por el contrario, la serie se convierte en una 
invitación para ahondar más tanto el período histórico en 
el que está desarrollada como en el personaje principal y 
toda la mitología que le rodea. El Cid termina por ser una 
serie que encantará a todos aquellos que son aficionados 
a las recreaciones históricas a través de la ficción pero 
también a quien disfruta de las narraciones de aventuras, 
de caballeros que buscan la gloria en los campos de 
batalla y que viven y generan tórridas historias de amor. 

La primera temporada de El Cid, está disponible en 
Amazon Prime. 

EL CID

EN LA PANTALLA 
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